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Photo recto :  Salles paroissiales St-Pierre-St-Paul  -  Projet architecte 

Merci à nos annonceurs et à tous les rédacteurs qui ont accepté de  
participer à la réalisation de ce numéro. 

Le comité de rédaction  :  
Jean-Pierre  DUNEUFJARDIN et Jean-Pierre FOURAGE 
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PÂQUES : 
FÊTONS NOTRE SAUVEUR!  
 

Nous nous apprêtons à célébrer la fête des fêtes, la fête de Pâques. C’est le couronnement 
de la longue marche des 40 jours de carême. Durant ce temps, nous avons essayé de nous 
rapprocher du Seigneur et de nos frères en méditant la Parole de Dieu et en vivant 
davantage les trois P : prière, partage, pénitence  (jeûne).  
 

Comment vivre Pâques et les 50 jours du temps pascal qui nous mèneront jusqu’à la 
Pentecôte ?  
 

Faut-il se dire : après l’effort le réconfort, ou bien, après l’ascèse prenons nos aises, ou 
bien, finies les privations ? Non, ne quittons pas cette vie plus frugale et plus simple qui a 
porté ses fruits et cultivons la joie pascale ! Réjouissons-nous de cette renaissance que le 
carême a produite en nous  et de la croissance de l’Eglise : Pâques et le temps pascal sont 
ce moment béni qui nous donne de nouveaux frères et sœurs dans le Christ et, parmi eux, 
5 adultes en lien avec la paroisse Saint-Nicolas de Vaujours et 3 avec la paroisse Saint-
Pierre-Saint-Paul de Montfermeil.  
 

La Résurrection ouvre notre avenir sur un monde nouveau car le Christ ressuscité a vaincu 
la mort et le péché et est à jamais vivant : dès lors, nous sommes appelés à vivre en 
ressuscités (Col 3). C’est Lui qui fait vivre ces témoins de la foi présentés dans ce numéro ; 
c’est Lui qui fait vivre ces chers défunts évoqués également qui sont toujours présents dans 
nos cœurs. 

Témoignons-nous aussi de notre foi, 
alléluia !  
 
 

Père Hubert LOUVET 
(Curé  -  Modérateur) 
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Nouvelles salles paroissiales de Saint-Pierre-Saint-Paul 
Le chantier A DÉMARRÉ ! 

Venez voir rue Grange ! Une ouverture a été réalisée et vous pouvez déjà observer que le 
jardin a subi une transformation afin d’accueillir les salles. 
 

Un autre trou reste à combler : celui du financement.  Merci de nous y aider en envoyant 
un chèque à ADSD-St-Pierre-St-Paul Montfermeil Salles paroissiales !  

Père Hubert Louvet, curé et le  conseil économique 

Fin 2017, la vue devrait ressembler à celle ci-dessous : 

Suivez l’avancement du chantier en photos sur notre site ... 
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LE S.E.M C’EST QUOI ? 
 

Je suis une vieille dame, encore bien valide 
et active… J’apprécie ma chance d’avoir, 
pour l’instant, une bonne santé…. Alors, j’ai 
pensé que cette chance pourrait être mise 
au service de ceux qui sont moins valides 
que moi ! 
 

Aussi, depuis plusieurs années, j’ai rejoint le 
S.E.M… Ce sigle mystérieux signifie :  
« le Service Evangélique des Malades ». 
L‘Eglise nous envoie en mission vers les 
personnes seules, malades ou infirmes qui 

souhaitent une visite à leur domicile. C’est le sacrement du frère… », car c’est à l’appel du 
Christ que nous visitons. 
 

«Je suis bien contente de vous voir, les journées sont longues, car je suis souvent seule » 
me dit cette personne qui ne quitte plus son domicile…  
« Je ne me déplace plus guère, pouvez-vous me donner des nouvelles de ma paroisse ? 
M’apporter la communion ? »  
 

Lors de mes visites, je suis toute à l’écoute de la personne qui est en face de moi ; elle me 
dit  sa vie, ses soucis, ses espoirs, sa foi même… et, lorsque cela est possible, nous offrons 
tout cela à Dieu. 
Notre prière est alors partage, action de  grâce, moment de joie. Je pars, heureuse de cet 
échange qui m’ a permis de témoigner de l’amour du Christ auprès de celle qui souffre dans 
sa chair ou dans son cœur. 
Ces échanges nourrissent ma foi en  Dieu proche de tout être humain et qui attend de nous 
compassion et ouverture aux autres… 
 

Pas besoin de compétences particulières pour rejoindre le S.E.M, seulement vouloir 
consacrer un peu de temps aux malades, avoir envie de participer à la mission de l’Église 
en faisant partie d’une équipe qui nous épaule. 
 

Si vous le pouvez, rejoignez-nous et signalez-nous également les personnes qui désirent 
une visite ; adressez vos propositions pour les paroisses de Saint-Pierre-Saint-Paul et 
Jésus-Adolescent à : Danièle MARCILLY : 01 43 32 63 80 
et Père Hubert LOUVET 01 43 30 42 83 

 
 

Maryse URDAPILLETA 
(Pour le S.E.M) 
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Jeunes, privés d'emploi. 
Nous ne sommes rien, SOYONS TOUT ! 

La J.O.C de Clichy-sous-Bois toujours là, toujours présente, toujours active. 
En ces derniers jours de l'année 2016, alors que nous venons de vivre Noël et la naissance 
de notre Sauveur, voici qu'un petit groupe de jeunes se sont réunis autour d'ordinateurs à la 
Maison Paroissiale de Clichy-sous-Bois. 
Nous les interrogeons : mais que faites-vous ? C'est les vacances, vous ne vous reposez 
pas ? 
 

Eh bien, non ! Ces jeunes, âgés de 16 à 25 ans, se sont réunis cet après-midi afin de 
procéder à l'enregistrement des enquêtes remplies depuis plusieurs semaines dans les 
lieux de vie de la ville et relatives à la campagne d'année (Thème : Jeunes, privés 
d'emploi. Nous ne sommes rien, SOYONS TOUT !).  
Cet enregistrement permettra dans les semaines à venir de prendre conscience de la réalité 
de ce que vivent les jeunes (15-30 ans) dans les banlieues populaires notamment. 
Il fait beau et pourtant, ils sont là réunis à remplir les cases apparaissant sur le site. La 
bonne humeur est de rigueur. Ils rient, ils sont heureux de vivre ce moment ensemble. Ils 
débattent sur certaines réponses. 
Puis, les voilà qui préparent la salle. Guirlandes, tables ! Nous les interrogeons à nouveau. 
Que faites-vous ? Ils nous répondent préparer la salle en vue du partage d'un repas pour 
célébrer ensemble les fêtes de fin d'année. Pas 
seulement entre jeunes car ils attendent des 
aînés, des adultes. 
Oui, encore une fois, la jeunesse nous montre 
qu'en étant ensemble, on peut faire de belles 
choses ! 
 

Alors croyons en eux ! 
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NB : Nous vous rappelons que le Rassemblement National de la JOC se tiendra le 15 avril 
2017 à partir de 10h à la Villette. Venez nombreux. Réservation des places auprès des 
jocistes vous entourant ou via le site de la JOC.  
http://journeedesprivesdemploidigne.joc.asso.fr/programme/ 
 

Gwenaëlle BOUQUET 
(Accompagnatrice J.O.C Clichy-sous-Bois) 

 

« Passons de l’ombre à la lumière »  
 
Ces jeunes ont pris leur place à la fête de la Mission ouvrière 
ce dimanche 22 janvier à Franceville ( près de 70 
participants). Après avoir partagé le repas,  enfants, jeunes et 
adultes étaient invités à donner un contenu au thème proposé 
cette année : « Passons de l’ombre à la lumière ». 
Parmi les ombres partagées : la montée des extrémistes en 

cette année d’élections, la recherche d’un logement, d’un emploi, l’attente d’une 
régularisation de papiers, l’insécurité, l’orientation à l’école, la solitude même pour un jeune, 
les disputes familiales, la maladie, la perte d’autonomie, le regard posé sur le handicapé… 
Cependant, « le peuple qui marchait a vu une grande lumière ». Cette  parole d’Isaïe lue ce 
dimanche nous a invités à partager ce qui était lumière aujourd’hui : le soutien de 
personnes en difficulté, être en équipe JOC, le rassemblement JOC qui se prépare,  
l’accueil de nouveaux voisins, la vie de famille, l’importance d’une église dans le quartier,  
les communautés de quartier…. 
Toutes ces expressions issues des groupes de partage ont été présentées lors de la 
célébration eucharistique qui a conclu notre après-midi. 
 

Yves MARCILLY 
(Diacre paroisses du Haut-Plateau) 
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VOUS AVEZ DIT : 
« Semaine de l’Unité des Chrétiens ? » 
 
Certes, cela fait maintenant quelques années qu’une célébration est faite 
au cours de la semaine fixée, une célébration unique, de fin de journée, 
entre adultes catholiques, orthodoxes et protestants. 
 

On en vient presque à oublier celui qui nous dit : « Soyez un comme le 
Père, l’Esprit et Moi sommes un » et le veut pour nous tous, tous les 
jours ! 

 

Comment commencer à entrer dans cette dynamique quotidienne et la rendre naturelle ? 
Rien de mieux que la mettre en œuvre avec les enfants, ne pensez-vous pas ? 
 

C’est pourquoi  les catéchistes des communautés syriaque orthodoxe et catholique de 
Coubron ont organisé une rencontre de leurs enfants le 28 janvier dernier. 
 

Après un goûter partagé, une courte séance de présentation, les enfants ont pu réciter le 
Notre Père dans la langue de Jésus, puis en Français et en Arabe. 
 

Ensuite, par groupes où ils étaient mélangés, ils ont écrit une prière commune sous le 
regard bienveillant du père Daniel et du père Jean, leurs pasteurs respectifs. 
 

Au cours de la messe des familles qui a suivi, la chorale orthodoxe a participé à son 
animation et les enfants ont pu lire leur prière en action de grâce. 
 

Les catéchistes de nos deux communautés, encouragées par cet après-midi plein de 
richesse et d’amitié, ont décidé de renouveler ce moment pour lequel elles rendent grâce. 

Chantal YOU 
(Catéchiste Saint-Christophe de Coubron) 
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PORTRAIT DE SACRISTAIN 
DANIEL -  Église Sainte-Bernadette 
 

Elevé pendant 7 ans dans un orphelinat religieux et centre 
éducatif pour sourds et muets de la « Congrégation de  
l’Immaculée Conception », j’ai eu alors le privilège d’être 
enfant de chœur. Je participais donc et de près à toutes les 
cérémonies et fêtes religieuses. 
Devenu adulte, j’ai peu à peu délaissé la pratique religieuse 
sauf aux grandes fêtes, et ce  pendant de nombreuses 
années. 
Un jour, mon épouse Yvette, pratiquante fidèle, m’a 
proposé  de l’accompagner  à une session de Paray-le-
Monial…tout en me laissant libre d’agir à ma guise. 
Et là, grand déclic !  J’ai osé me confesser à un prêtre ; à la 
suite de quoi, sous l’action de l’Esprit Saint, me voilà 
reconduit dans l’Église (avec un grand E)… 

J’ai ensuite été sollicité pour aider aux activités de la paroisse dans le domaine des travaux, 
mais aussi pour le service de la messe. 
Servir la messe, tout était loin pour moi… mais après une « aide » en binôme avec Aline, 
j’ai été « baptisé » sacristain,  chargé  de l’organisation matérielle de la Messe et de la 
préparation des objets liturgiques et divers services) 

Comme j’aime que tout soit en ordre et que les 
cérémonies eucharistiques se déroulent le mieux  
possible, mon accord a été presque immédiat 
(formation sur le tas et documentation sur internet…) 
et je ne l’ai jamais regretté. 
 

Seigneur Jésus : 
Merci  de m’avoir appelé à Ton service, 
Merci  pour les « Religieuses de l’Immaculée 
Conception » qui m’ont éduqué, 
Merci pour les heures passées auprès de Toi 
pour aider les prêtres, 
 Merci  enfin  pour la présence aimante de mes 
frères et sœurs en Christ,  qui alimente la joie de 
Te servir. 

 

Seigneur, Donne-nous de Saints Prêtres, des fidèles de plus en plus engagés au service 
des autres et fais de notre Communauté une paroisse vivante où l’on puisse dire : « voyez 
comme ils s’aiment !...». 

Daniel KRITTER 
(Sainte-Bernadette de Gagny) 
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ASSOCIATION SOLIDARITÉ BANGLADESH 
 

Cette association s'est créée en 1975, à l'initiative d'une poignée de paroissiens de Sainte-
Bernadette de Gagny. 
Au cours d'une messe, ils avaient entendu le témoignage poignant d'une femme qui 
revenait de ce pays lointain, le BANGLADESH, inconnu pour beaucoup. Une guerre 
d'indépendance y avait fait rage, des milliers d'enfants erraient dans des bidonvilles, 
mourant de faim. A la sortie de cette messe, cette femme est repartie avec de l'argent qui 
venait d'être collecté, une belle somme ! 
 

Oui mais ! Se sont dit certains, et après ? La semaine suivante, plusieurs se retrouvaient 
pour décider de l'impérieuse nécessité de faire perdurer cet élan. Ainsi est née l'association 
qui s'est appelée « naturellement » « SOLIDARITE BANGLADESH ». Sa raison d'être, 
aussi simple qu'indispensable : envoyer régulièrement une somme d'argent, fruit de la 
collecte de l'adhésion de chaque membre. Ainsi, nous allions pouvoir aider dans la durée 
des initiatives locales en faveur des enfants les plus démunis d'un bidonville du port de 
Chittagong. Un prêtre français, éducateur de formation, venait d'aider à la mise en place 
d'un centre d'apprentissage pour garçons : « SEVA SANGHA ». 
 

Depuis 1975, cet établissement a reçu des centaines d'enfants, en internat, les a nourris, 
soignés, éduqués, formés, aidés à trouver un métier. Notre argent transite par une autre 
association : AEM, les Amis des Enfants du Monde, qui se rend régulièrement sur place 
pour contrôler et qui nous rend visite à chaque retour. 
 

Aujourd'hui, nous sommes toujours aussi convaincus de la nécessité de cette solidarité, du 
choix que nous avons fait de soutenir des initiatives locales, de veiller à l'adaptation de 
notre aide aux nouvelles réalités sur place. Ainsi, nous allons désormais faire répartir nos 
dons sur 3 initiatives : Seva Sangha, un orphelinat pour jeunes filles, une école qui accueille 
des enfants handicapés. 

Centre d'apprentissage pour garçons : « SEVA SANGHA ». 
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Notre association connaît le sort de beaucoup d'autres : elle « vieillit », des adhérents de la 
première heure se sont éteints. Cet élan de solidarité doit pourtant continuer… c'est 
possible avec vous ! 
Votre engagement ? Décider d'une somme que vous nous verserez régulièrement. 
Rien de plus ! 
Son montant ? Vous le décidez, la fréquence ? Vous la décidez ! 
 

Alain BUIRETTE 
(Solidarité BANGLADESH) 

Nos coordonnées :  
Blandine AUDELAN, trésorière  -  47 avenue des roses 93250  -  VILLEMOMBLE 
Alain BUIRETTE, président : 44 rue de la ronce  -  77580  -  VOULANGIS 
Siège social : 4 avenue Sainte Foy  -  93220  - GAGNY 

UNE SEMAINE INOUBLIABLE ! 

 

Lors des vacances de février, les lycéens qui se préparent à la confirmation sur le secteur 
sont partis une semaine à Taizé avec près de 400 jeunes confirmands du diocèse.  
 

Pourquoi demander la confirmation ?  
Le sacrement de la confirmation est le dernier des sacrements de l’initiation 
chrétienne. Par ce sacrement, je deviens adulte dans la foi, appelé à assumer mes 
responsabilités en tant que chrétien en devenant témoin du Christ dans le monde. En 
recevant le sacrement de confirmation, ces jeunes devront prendre leur place au sein 
de la communauté comme acteurs de la vie de l’Eglise.  
 

Mais qu’est-ce que Taizé ?  
Taizé, c’est d’abord un petit village perdu de Bourgogne où, pendant la seconde guerre 
mondiale, frère Roger fonda une communauté œcuménique, c’est-à-dire pour les 
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catholiques, protestants et 
orthodoxes. Aujourd’hui, la 
communauté compte une 
centaine de frères issus de 
trente nations différentes. Taizé 
a pour vocation d’accueillir des 
jeunes pour vivre un véritable 
temps de ressourcement auprès 
du Seigneur.  
 

Les journées sont rythmées de 
trois grands temps de prière 

matin, midi et soir durant lesquels les jeunes ont pu faire l’expérience du silence (sept 
minutes de silence total à chaque temps de prière). Dans un premier temps, déroutés voire 
ennuyés par le silence, les jeunes ont progressivement découvert le chemin de l’intériorité. 
Nos jeunes sont principalement habitués à des rassemblements plus démonstratifs comme 
le FRAT ou le Mont Saint-Michel, où les temps de prière sont surtout des chants de 
louange. A Taizé, pas de podium ni de guitare électrique. Le changement est saisissant et 
pourtant, c’était une grande joie pour moi, en tant que pasteur, de voir ces jeunes découvrir 
la valeur du silence et vivre une réelle rencontre avec le Seigneur.  
 

Je les laisse s’exprimer eux-mêmes sur cette expérience.  
« Taizé est une expérience que tout jeune doit vivre. La communauté, le rassemblement, la 
façon de vivre est complètement différente. Au début, vous avez envie de rentrer chez vous 
le plus rapidement possible ; à la fin, vous ne voulez plus en partir. Des rencontres, des 
musiques, des personnalités vont vous faire aimer ce voyage qui sera sans doute gravé 
dans votre mémoire » 
 

Un autre écrit :  
« Taizé était une expérience incroyable et je conseille à tout le monde d’y aller car c’est 
vraiment une bonne manière de rencontrer des gens, parler, discuter, prier en communauté 
et surtout renforcer sa foi. J’ai adoré ce voyage, y compris les prières : le premier jour, elles 
m’avaient ennuyé, au final on s’y habitue et çà me manque même. »  
 

Le samedi 10 juin, ces 21 jeunes recevront le sacrement 
de confirmation par notre évêque en l’église Notre-Dame
-de-Lourdes. 
Merci de prier pour eux afin qu’ils cheminent à la 
suite du Christ pour découvrir sans cesse l’amour 
infini dont ils sont aimés. 
 


Père David KRUPA 

(Vicaire  -  Secteur paroissial) 
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INVITATION AU PÈLERINAGE 
de ND de Neuvizy à ND de Banneux 
 

Nous sommes en 1752. Un groupe de huit enfants se rendent 
au catéchisme. Ils traversent la forêt les séparant de Villiers-le-
Tourneur, dans les Ardennes. A mi-chemin, non loin d’une 
fontaine, leur regard est attiré par une statue auréolée de 
lumière. Il s’agit d’une statuette de 10 cm de haut représentant 
la Sainte Vierge posée sur un chêne. Elle est dans une niche 
formée de lierre. Transportée dans l’église du village, on la 
retrouvera le lendemain au même endroit. Nul doute dans les 
esprits : là, la Vierge Marie veut distribuer les grâces. Au fil du 
temps, un pèlerinage dédié à ND de Neuvizy s’établira autour 
de la statuette miraculeuse et le sentier de la Vierge. Quant à 
son origine, les bûcherons d’autrefois avaient l’habitude 
d’emmener avec eux des objets de dévotion. On pense que la 

statuette fut oubliée par l’un d’eux. La guérison du fils d’un officier russe attirera les pèlerins. 
Entre 1865 et 1924, on construira une réplique en plus petite de la cathédrale ND de Paris 
pour y accueillir des pèlerins en plus grand nombre. Cet édifice blanc est aujourd’hui visible 
depuis l’autoroute.  
 

C’est par ce récit que je vous invite à démarrer un parcours entre ND de Neuvizy, dans le 
sud des Ardennes et ND de Banneux, plus au nord en Belgique, par un sentier marial en 
quelque sorte,  creusé au cœur d’une région secouée autrefois par maints conflits. 
 

Deuxième étape : la basilique ND d’Espérance à Mézières, quartier de la ville principale du 
département des Ardennes. Elle abrite une « Vierge Noire » protectrice dont le culte 
remonterait au 12ème siècle. En 1815, un boulet de canon percera la voûte et sera arrêté on 
ne sait comment. Elle connaîtra aussi des heures sombres quand un officier prussien 
croyant prouver son affection dérobera ce fruit pour l’offrir à son amie. Cette fervente 
catholique, lorsqu’elle apprendra la provenance de ce présent, s’empressera de le restituer. 
 

Troisième étape : Beauraing, petite cité belge près de la frontière. Du 29 novembre 1932 au 
3 janvier 1933, des enfants affirment voir la Sainte Vierge. Elle leur apparaît avec un cœur 
d’or au-dessus d’un buisson d’aubépines. Pourquoi un cœur en or ? Sans doute pour 
exprimer qu’il est le reflet fidèle de l’amour de Dieu. Le dernier jour des apparitions, 30000 
fidèles seront présents. Que demande-t-elle ? Priez sans cesse ! Que promet-elle comme 
fruit ? La conversion des pécheurs. Nous sommes à quelques années seulement d’un 
terrible conflit. 

Bruno KRETTNICH 

(Saint-Nicolas de Vaujours) 
Suite de cette « invitation au pèlerinage » 
dans notre prochain numéro... 

 (photo de la Vierge noire de la basilique ND d’Espérance) 
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PÈLERINAGE INTERPAROISSIAL 
JEUDI 25 MAI 2017 — Réservez cette date !                        

 

A l’occasion du JEUDI de l’ASCENSION,  vous  tous, 
du secteur du Haut Plateau et d’ailleurs, êtes invités à 
prendre de la hauteur en venant occuper pendant 
quelques heures le nid de l’Aigle* !… 
Lisez attentivement les feuilles paroissiales qui vous 
annonceront, en temps utile, les détails pratiques : 
moyens de transport, horaires, programme … 
« Nous espérons que vous serez aussi nombreux que 
l’an dernier lors de notre  pèlerinage inter paroissial à la 
Basilique Saint-Denis ! » 
 
*Pour rappel si besoin,  « l’Aigle de Meaux » est le 
surnom donné au 18ème siècle à BOSSUET par 
VOLTAIRE qui voyait en l’évêque de Meaux une 
personne capable de tenir tête au roi, tout comme 
l’aigle peut voler face au soleil sans être ébloui. (NDLR) 

 

Pour tout renseignement, Contactez : 
Jean-Pierre Duneufjardin, Anne-Sophie Delcroix ou le Père Hubert Louvet 

HOMMAGES à nos chers amis disparus 
 

Jeannine LETORT, Armando GONCALVES et Eliane BOTSOS, membres actifs  nous ont 
récemment quittés pour rejoindre le Père auquel ils avaient donné sens à leur vie terrestre. 

• Jeannine comme animatrice liturgique à Saint-Christophe et pour le secteur, 
• Armando  homme à tout faire dans les locaux de Jésus-Adolescent et aussi 

comme jardinier dans le jardin du presbytère de Saint-Pierre-Saint-Paul. 
• Eliane pour l’accueil et le secrétariat de la paroisse Saint-Pierre-Saint-Paul. 

De très nombreux membres de nos communautés les ont accompagnés lors de leurs obsè-
ques pour un Au Revoir dans l’espérance du jour de la Résurrection. 
 

La rédaction présente ses sincères condoléances aux familles et les assure de leurs 
prières. 
 

Je
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LES POTINS DU PARVIS 
Amis lecteurs, cette rubrique est la vôtre ! Envoyez-nous les « petites bonnes nouvelles » 
que vous avez glanées depuis la parution de notre dernier journal : gestes d’amitié, de 
solidarité, de progrès, etc. Bref, tous ces faits positifs qui éclairent nos journées et qui 
méritent d’être partagés...  

 
Dimanche 8 Janvier 2017 
Sainte-Bernadette 
 
Bénédiction solennelle Epiphanie   
 
L'un des deux finira sans 
doute  évêque,  voire mieux … 
reste à savoir lequel ?...  
 

QU’EST-CE QUE L’AMBON 
 

En entrant dans une église, quel objet n’aurions-nous pas 
vu avant 1965 ? 
 

Depuis près de mille ans, il n’y avait plus de lieu particulier pour 
les lectures bibliques, ce que nous nommons aujourd’hui 
l’ambon. 
Pourtant, aujourd’hui, cela nous semble si évident que la parole 
de Dieu soit proclamée à partir d’un endroit spécifique… 
Le retour de l’ambon est lié à la place retrouvée de la parole de 
Dieu dans la liturgie de la messe dont les deux parties 
principales, Parole et Eucharistie, ont chacune leur lieu propre : 
l’ambon et l’autel, telles deux tables. 
Digne et beau, ce lieu doit être réservé à ce qui touche 
directement la parole de Dieu (proclamation des lectures, chant 
du psaume, homélie, prière universelle) et rien d’autre… 
Ceux qui proclament depuis l’ambon les textes bibliques 

deviennent des porte-voix du Christ lui-même. « Lire à la messe » requiert une préparation 
spirituelle et un entraînement, afin que la Parole de Dieu résonne dans nos 
églises et dans le monde. 
 

 Jean-Pierre FOURAGE 
(Extrait d’après un article de « Prions en Eglise ») 
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